

DESPLAZADOS DE MÉXICO A GUATEMALA

BOLETÍN
Contexto Migratorio
Análisis y Reflexión

Tiempo aproximado de lectura 3'

AÑO V
NÚMERO 16
12 de agosto de 2024



Fotografía de Forbes México

Por: Jairo Meraz Flores y P. José Juan Cervantes, c.s.

CONTEXTO

Recientemente, grupos de familias de Chiapas, México, han abandonado sus comunidades para buscar refugio en Guatemala debido a las disputas por el control de la zona fronteriza entre México y Guatemala por parte de grupos del crimen organizado. A principios de junio de 2024, más de cien personas tuvieron que huir de sus hogares tras varios días de enfrentamientos en Tila, en la selva de Chiapas, al sur de México. El 23 de junio, entre 200 y 800 habitantes de Amatenango de la Frontera huyeron hacia Guatemala en busca de refugio. Pocos días después, se produjo una masacre en la que 19 personas fueron encontradas muertas dentro de una camioneta. Los

enfrentamientos y disparos, que ocurren con mayor frecuencia, amenazan la seguridad de las y los pobladores de diversas comunidades en la región alta del estado chiapaneco. Esta situación no es nueva, la violencia y la impunidad se repiten en varios estados de la república mexicana. En la última década miles de familias han tenido que abandonar sus hogares ya sea porque han sido víctimas de un delito o por el hostigamiento de los grupos organizados que operan en las diferentes regiones del país, algunos de los estados más afectados son Chiapas, Oaxaca, Guerrero, Michoacán y Jalisco.



Fotografía de HolaNews

DESPLAZAMIENTO FORZADO, UNA REALIDAD MINIMIZADA POR LOS GOBIERNOS ESTATALES Y FEDERAL

Según datos del Centro de Derechos Humanos Fray Bartolomé de Las Casas desde el año 2010 al 2021, se han registrado aproximadamente 14,476 mil personas desplazadas en la región de Los Altos en el estado de Chiapas, donde desgraciadamente, ha aumentado la violencia debido a la disputa por el control del territorio de parte de las bandas criminales, especialmente en comunidades del pueblo maya-tsotsil¹. A pesar de los intentos del gobierno por manipular las cifras y presentar otros datos sobre los desplazamientos forzados, la realidad es otra.

Una práctica cada vez más común en contra de los pobladores de esta región es el reclutamiento de jóvenes y adultos para que se unan a sus filas y luchen contra otros grupos criminales². Es importante mencionar que el territorio en disputa es la puerta de entrada desde Centroamérica a México. Esta ruta cuenta con varios pasos fronterizos no regulares por los cuales se trafican mercancías, migrantes y recursos naturales. Estas actividades ilegales representan una gran fuente de ingresos para los grupos criminales que operan tanto en México como Guatemala.

Aunque algunos pobladores que fueron desplazados han intentado regresar a sus hogares, la gran mayoría prefiere permanecer en el lado guatemalteco debido a la mayor seguridad y proximidad a sus comunidades. A pesar de su situación, conservan la esperanza de regresar y no quieren perder sus propiedades, animales y escasos recursos.

Algunas organizaciones de la sociedad civil han expresado su preocupación por el desplazamiento forzado de estas comunidades, pero las autoridades han ignorado las denuncias y los reclamos, tanto de las organizaciones como de los propios habitantes. Después de que los medios de comunicación nacionales e internacionales informaron sobre la huida



Fotografía de Gobierno de México

de entre 200 y 600 pobladores hacía el municipio de Cuilco, Guatemala, debido a los bloqueos carreteros impuestos por grupos criminales, las autoridades mexicanas mostraron interés en estas comunidades. Sin embargo, la intervención gubernamental no ha logrado restablecer la paz en localidades como Chicomuselo, Amatenango y Mazapa, en donde se registran más personas que abandonan sus lugares de origen. Mientras esta situación continúe los pobladores seguirán saliendo de manera masiva para salvaguardarse en Guatemala.

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha instruido a través de la secretaria de Gobernación, a Luisa María Alcalde, que diversas secretarías del gobierno federal (Bienestar, Salud, Seguridad y Protección Ciudadana) colaboren con el gobierno del estado de Chiapas para desarrollar un plan integral de atención en la zona de Amatenango de la Frontera. Este plan de atención integral contempla la implementación de programas sociales, atención a la salud y apoyos para las comunidades afectadas, además de aumentar la presencia de las fuerzas del orden³. A pesar de estas medidas, la paz y la tranquilidad siguen siendo inalcanzables mientras las células del crimen organizado permanezcan en la región.

CONCLUSIÓN

El desplazamiento forzado es un tema sin atender por parte del gobierno mexicano. Su diagnóstico de la situación se limita a culpar al crimen organizado de buscar el control de un territorio que ha sido abandonado por los gobiernos estatal y federal desde hace mucho tiempo. Mencionar la responsabilidad de los gobiernos en esta crisis de



Fotografía de Stringers-Reuters

seguridad, parecería ser un insulto a la investidura presidencial. El mismo presidente ha intentado suavizar la conversación sobre esta problemática que afecta a todo el país cobrando vidas, no solo en el sur del país, sino también al centro y al norte. La ayuda a los desplazados por la violencia no debe limitarse a enviar cocinas a Guatemala para proporcionarles comida temporalmente. Es fundamental garantizar que las y los pobladores puedan cocinar y vivir en paz en sus hogares, sin tener que huir.



REFERENCIAS

- ¹Cfr. <https://frayba.org.mx/tema-prioritario/desplazarse-para-salvar-la-vida-crisis-humanitaria-en-chiapas#:~:text=Desde%20el%20año%202010%20al,Chenalhó%20y%20Aldama%3B%20algunos%20de>
- ²<https://animalpolitico.com/estados/reclutamiento-jovenes-desplazados-chiapas-guatemala>
- ³Cfr. <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/guatemala-facilitara-ayuda-a-desplazados/>

PROVINCIA SAN JUAN BAUTISTA - CENTRO SCALABRINIANO DE PASTORAL MIGRATORIA